

Director y Propietario
MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N 13

EL RAMONENSE

Administrador
MARCO T. ACOSTA

0,50 doce N^{os}

Año VI

San Ramón, 2 de Abril de 1916

N^o 275

TIENDA LA CARMENCITA

Surtido en el Mercado de San José

LA CUAL OFRECE A SU NUMEROSA CLIENTELA GRAN VARIEDAD DE ARTICULOS A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS, ESPECIALMENTE SOMBREROS DE PITA, FIELTRO Y PAJA, MANTAS, LIENZOS, DRILES, ROPA HECHAPARA PEQUEÑOS Y GRANDES, Y UNA GRAN VARIEDAD DE MERCADERIAS QUE SERIA IMPOSIBLE ENUMERAR.

JAJME VARGAS C.

Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas é ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de zeltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más económico comprar sus refrescos gaseosos en la

FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.

Naranjo, octubre de 1911.

CREMA INDIA! CREMA INDIA!

LA ULTIMA PALABRA DE LA INDUSTRIA NACIONAL

Esta crema está elaborada con sustancias completamente inofensivas al cuero por fino que sea, todo lo contrario, lo conserva. No entra en su composición el negro de humo que tanto daño hace, haciendo quebradizo el cuero.

Para convencimiento de la bondad de mi crema, regalaré muestras al que las solicite. GREGORIO MIRANDA C.

San Ramón, C. R.



Papelería ACOSTA

Un viaje Alrededor del Globo

A 20 céntimos el cuadernillo

!Afreho - Afrecho!

OFRECEMOS A NUESTROS CLIENTES Y AL PUBLICO EN GENERAL AFRECHO DE ARROZ DE INMEJORABLE CALIDAD A C 1.00 QUINTAL EN NUESTRO ASERRADERO.

MAGNIFICO ALIMENTO PARA GANADOS, AVES DE CORRAL Y CERDOS.

F. HOPKINS

DESEA Ud. COMPRAR UNA CASA?

Se vende una, espaciosa y cómoda, situada a 100 varas al Este del parque.

Entenderse con su propietaria

Magdalena v. de Quesada

San Ramón, Octubre de 1915.

W. STEINVORTH & H^{NO} ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

1 o.67

F. HOPKINS

San Ramón

ASERRADERO Y TALLERES

Nuestro servicio de aserradero está montado de tal manera que en media hora podemos entregarle su madera rajada en tablas, alfajitas, o lo que usted guste. Nuestros precios por hilo son los mas baratos. Contamos así mismo con una espléndida máquina acepilladora y molduradora que alista la madera al gusto del cliente.

DEPARTAMENTO DE CARRETAS

Gran surtido de carretas, NO de las mas baratas pero SÍ de las más buenas y fabricadas de materiales escogidos. La madera tiene más de un año de estar seca; y los ejes y bocinas son fabricados expresamente para nosotros, según especificaciones suministradas por esta oficina. MONTAMOS DE NUEVO, CON MADERA DE CAOBA, LAS BOCINAS DE LOS CARRETILLOS VIEJOS QUE SE NOS MANDEN. TODOS LOS TRABAJOS SE EJECUTAN EN MAQUINAS ESPECIALES QUE ASEGURAN UN AJUSTE PERFECTO Y NOS PERMITEN PONER PRECIOS SIN COMPETENCIA.

DEPOSITO DE MADERAS

Inmenso surtido de tabloncillos, tablilla, traslazo, guarnición, corniza, rodapie, sócalo, tapahendijas, reglas, molduras, etc. Material listo para ventanas y puertas. Postes torneados para varandas, etc. Todo al gusto del cliente. Especialidad en maderas SECAS. Contamos también con una existencia grande de tablas, alfajitas, gigantones, piezas, reglas, etc. de las mejores maderas para construcción.

HERRERIA

Herramos las ruedas de carreta nuevas y viejas que se nos traigan, empleando aros de material escogido. Garantizamos nuestro trabajo. Fabricamos portones artísticos para escuelas, iglesias, cementerios, etc. y nos hacemos cargo de todo trabajo de herrería en general.

FERRETERIA

Gran depósito de maquinarias agrícolas. Agencia y depósito de los famosos trapiches y pailas "Chattanooga", de los que siempre tenemos un gran surtido a mano. Ejes y bocinas para carretas, fabricados especialmente para la casa. Cocinas y accesorios. Herramientas de carpintería. Materiales de construcción. Pinturas, cuchillos, machetes, etc. Gran surtido de lámparas eléctricas arregladas especialmente para los consumidores de luz de la Planta de San Ramón

La nueva gloria

Envío de un amigo de "El Ramonense"

Al fin de la guerra veremos los mapas con otras fronteras quizá más agudas, veremos más cojos, más mancos, más viudas, pero habrá más jefes de vistosas capas.

Varias geografías cambiarán de tapas, aunque las escuelas estarán más mudas, las granjas desiertas, las hambres más crudas pero habrá más joyas sobre las solapas.

Al fin de la guerra tendremos más cruces sobre las colinas y los corazones y más palideces bajo los crespones;

Al fin de la guerra veremos más luces en la diplomacia y en el camposanto y habrá más clarines, pero menos canto.

EDUARDO TALERO
Colombiano



Carta de Ña Fortunata

Sr DIRECTOR DE «EL RAMONENSE»

Pte.

Par cuanto tiemblo todavía, debido a mi último ataque de nervios, hago fuerza pa dirijirme a Ud. rogándole pa que livre a su periodico, que se publica solo los domingos, de una segura perdición; ésto, ora que estamos en cuaresma, sería un gran pecao y... cuasi mortal, lo de la perdición, por si deja Ud. proseguir a "EL RAMONENSE" con esas palabras feas y fuera de gramática costarricense, como las que escribió el domingo pasado, o sea el 26 del proximo pasado, y que fueron las culpables del ataque de mis pobres nervios y de mi justo enojo.

Eso de escribir en los periodicos tan feo pa que nosotras las conchas leamos en un día de fiesta, único día libre, despues del guaro, paque nuestros maridos, *deletreando*, nos digan lo que pasa en el mundo, es efectivamente de prescindir de ellos *in eternum*, como dice un señor Armando L. Gresca en "El Labaro" del 26, cuando unas pestañas Investigadoras llegaron a tomar posesión de su casa y cuyo incognito instrumento (de la dueña de las pestañas) le daba una extraña sensación como si le humedeciera el timpano. No igual: sino peor sensación causóme al timpano ese istrumento incognito, en forma de artículo en el ramonense del 26 del pp., el cual, además de *ablar* con los pies, se burla de nosotras y en especialidad de yo que, aunque no se *escribir vien*, puedo enseñarle cuando guste si la gramatica que il diccionario. A mi no me importa quien des-

cubrió la polvora; quien inventó la luz *letrica*, ni el tranvia, ni los motores *letricos* ni el jabón "Istria", porque sé que no fué Ud.; pero si me importa cuando me ofenden sin darle motivo a *naide* y mas cuando lo hacen con palabras *arreesadas* como los siguientes: ... of *tenacity*... and *fearless*... *very fortunate*... in order to force two oceans into an eternal embrace... quite a long trip... que yo con mi escasa inteligencia traduci que dice: que yo Fortunata (porque *asina* me llamo) soy muy tenas y fea, y que habría a la fuerza que echarme en un oceano para que me abraze eternamente, por ser de tripas largas.

Oh! no no, mio caro signore, si volete alcuna volta *entremezclare* nel vostro settimanario, delle belle parole, potete scrivere qualcune di quelle dolci che, quando gli passo vicino, sempre mi getta il simpatico e carino di Aquileo, que en vez de irritarme, calman mis mujeriles nervios.

Suya
FORTUNATA

Chascarrillos

—¿Conque, te casaste?
—Sí, y soy muy feliz.
—¿Te trata bien tu marido?
—¡Ya lo creo! Como que no le veo en todo el día y algunas noches no duerme en casa.

Higiene Social

Continuación

NOSCE TE IPSUM

Hemos probado en capítulos anteriores, el valor moral y material de nuestro pueblo: tócanos hoy abordar el estudio del valer intelectual; tarea por demás difícil, talvez superior a nuestras fuerzas, pero estamos en ello empeñados y mal que bien hemos de salir avante: faltanos si, un factor importantísimo, las estadísticas sobre mentalidad; esas, no sabemos que existan en Costa Rica: hemos de buscar pues otra orientación: la psicología de las razas y las costumbres de cada lugar pueden ayudarnos; en efecto: así como el nivel moral en la raza amarilla es malo, mediano en la negra y superior en la blanca, así también observamos esa misma gradación en cuanto al nivel intelectual: las mediciones craneales, si bien no siempre expresan la mentalidad del individuo, en general, dan ideas muy aproximadas: a un cráneo bien desarrollado, no siempre le corresponden brillantes facultades intelectuales; hay muchas causas de error; por ejemplo, la abundancia de líquido cefalo-raquídeo puede hacernos creer en una magnitud cerebral que en realidad no existe; los casos de hidrocefalia pueden tener una cabeza enorme y una masa encefálica muy pequeña. Entre las muchas medidas ideadas en antropología, las que más positivos resultados han dado, han sido y son precisamente el ANGULO FACIAL y el INDICE CEFALICO: el primero está formado por una recta que vaya desde la parte media de la frente hasta la raíz de los incisivos superiores, y otra que partiendo de este punto vaya a la parte media del conducto auditivo; el ángulo que forman esas dos rectas, se llama FACIAL y en general se acostumbra a relacionar la mentalidad de un individuo con la mayor o menor abertura del mismo; los tratados de antropología nos dan los siguientes resultados para las diferentes razas:

Raza blanca	... 54 grados
« amarilla	... 53 «
« negra	... 48 «

El INDICE CEFALICO es la relación que hay entre dos diámetros: uno anteroposterior y otro transverso de tal suerte que obedece a esta fórmula:

$$\text{Índice cefálico} = \frac{D. \text{transv} \times 100}{D. \text{ant-post}}$$

comparándolo con el ANGULO FACIAL en las distintas razas obtenemos resultados muy parecidos. Como quiera que sea, está probado que la raza blanca es la más activa, industriosa, pensadora e inteligente; hay que hacer sin embargo algunas observaciones; así por ejemplo, la raza amarilla hoy decaída y embrutecida, nos presenta a los japoneses cuyo trabajo e inteligencia han realizado obras admirables, los Hospitales y servicios sanitarios están en el Japón a gran altura; el pue-

blo japonés, a pesar de su origen, forma hoy al lado de la raza blanca, por su cultura, ilustración y prosperidad; ¿porqué todo esto?... porque los japoneses han tenido buen cuidado en seleccionar sus hombres, enviarlos a cultivar su inteligencia a las universidades Europeas, principalmente Alemanas, y luego, a su regreso, enseñar y popularizar la ciencia a los demás. Así es como se ha levantado el Japón. De modo pues, que la educación, el cultivo de la inteligencia, el ejercicio constante de la misma, influyen poderosamente en su desarrollo; es ley fisiológica que el desarrollo de un órgano está en razón directa de lo que trabaja: las facultades mentales se ajustan a la misma ley. En general hemos visto que las Comunidades Religiosas han ido siempre y van todavía a la cabeza del avance intelectual; hemos vivido en Colegios donde la disciplina escolar es rigurosa y hemos tenido ocasión de observar como ciertas Comunidades Religiosas cultivan el saber y como propagan sus conocimientos: los mejores colegios, las mejores bibliotecas particulares, indudablemente se encuentran en los Conventos. Nuestros prohombres costarricenses, ¿no están por ventura educados en el Colegio de los P.P. Jesuitas, que en mal hora fueron expulsados por el sectarismo de nuestros Gobiernos pasados?.....

Mucho, muchísimo podríamos hablar al respecto, pero no disponemos de espacio en el periódico, ni de tiempo suficiente; lo haremos, sin embargo, aunque sea por partes, si las circunstancias nos obligan a ello.

Nuestros escolares, en general, no presentan mal aspecto intelectual, pero se limitan a oír al profesor durante la clase, y despues... como no hay quien los cuide, olvidan completamente el cultivo de su inteligencia.

Así nuestros hombres VERDADERAMENTE INTELECTUALES, son escasísimos desgraciadamente, y no porque no los haya con aptitudes sugcientes, sino por falta de ejercicio mental, según nuestro humilde parecer; en Costa Rica, dígame lo que se quiera, se lee y escribe poco; será la influencia del clima, del medio ambiente, la falta de estímulo, etc., lo cierto es que hay poca constancia para el estudio; repetimos; se lee poco, se escribe poco; déjgaulo si no las publicaciones científicas que tenemos... y cuantas que nos llegan del exterior van a la canasta sin que sus enseñanzas sean aprovechadas!... De aquí viene precisamente el que no podamos, como sería nuestro deseo, colocar EL NIVEL INTELECTUAL de Costa Rica a la altura que debiera estar y que sinceramente le deseamos.

PLINIO

La Justicia de la raza

Por JOSÉ INGENIEROS

LA justicia es el equilibrio entre el rango y el mérito. Hay justicia en la nación cuando los hombres son medidos por sus valo-

ORLICH HERMANOS

COMERCIANTE BANQUEROS

GENEROS ≡ ABARROTES ≡ FERRETERIA

IMPORTACION DIRECTA

res reales, el rango se subordina estrictamente al mérito, constituido intrínsecamente por las virtudes individuales. En los pueblos degenerados se rompe ese equilibrio y se desdobra la medida del rango y la del mérito. Los hombres son estimados por las apariencias falaces que constituyen sus valores circunstanciales: el mayor rango suele ser atribuido a los hombres de menor mérito. La justicia se oculta y calla. Cuando en las naciones se pierde el sentimiento de justicia, la moral se apaga. Deja de ser respetada la virtud y los hombres se apartan de ella; el vicio no inspira repulsión y los débiles se encenan. La moralidad descende; los valores reales son olvidados y todo viene a medirse por los valores circunstanciales. En las sociedades injustas, la ignorancia usurpa el rango de la cultura; el parasitismo el de la energía.

El criterio social se subvierte. Acostumbrándose a ver separados el rango y el mérito, los hombres renuncian a éste por conseguir aquel. Prefieren una buena recomendación a un sano consejo, si aquella sirve para inflar el rango y este apenas para aumentar el mérito. Niéganse a trabajar y a estudiar cuando advierten que en las sociedades sin justicia, el rango mas alto suele empavonar a los parásitos y los ignorantes. Nadie temple su personalidad, ni esmalta su carácter. Las piernas ya no sirven para marchar erguidas, sino para arrastrarse. Y quien más se arrastra, más medra; y quien más medra aumenta más su rango; y quien tiene más rango necesita menos el mérito. Es así como se tuerce la moral y se enmarrana la justicia.

Insensiblemente el Estado se va convirtiendo en una confabulación de favoritos y de traficantes, mas dados a lucrar de la nación que a contribuir a su engrandecimiento.

En vez de grandes hombres hay altos funcionarios, cuyo valor se cotiza por la ampulosidad del título y de los emolumentos. Un jefe de repartición parece más grande que un Alberdi; un rector es más considerado que un Ameghino; un secretario tiene más rango que un Andrade. Y así la costumbre de en-

vidiar el rango acaba por traer el desprecio del mérito.

Los jóvenes deben repudiar esa moral encanallada.

El hombre justo niega todo homenaje a los valores circunstanciales.

Los desdén en los demás y se avergonzaría de usufructuarlos. Todo rango inmerecido le parece una inmoralidad.

El hombre justo afirma los valores reales. Los admira en los otros y aspira a merecerlos él mismo. Su moral es el respeto del mérito y la execración de todo rango usurpado.

Nadie puede ser justo sin una gran firmeza de carácter. Los hombres débiles pueden ser caritativos; justos nunca. La caridad es el reverso de la justicia. El acto caritativo—el favor—es un remiendo del mal, un paliativo; el acto justo suprime el mal, lo cura. Por eso en todo favor debemos ver una injusticia.

El hombre justo no hace favores ni da limosnas, que envanecen a quien las da y humillan a quien las recibe. Puede, por eso, parecer insensible a los que piden favores.

Pero su respuesta está en su conducta: necesita estimar su propia persona como si fuera ajena, medirla con la misma vara que aplica a los demás, severamente, inflexiblemente; ninguna injusticia es más nociva que la condescendencia con las propias culpas.

El caritativo que llega hasta favorecer a sus enemigos, es incapaz de rehusar un favor de sus personas queridas; el justo, en cambio, lo es siempre y con todos; sabe decir no! a sus amigos, a sus parientes, a sí mismo. Sobre todo a sí mismo, cuando le asalta una tentación injusta.

La madre de Pausanias llevó la primera piedra para que lapidaran a su hijo.

La nueva raza de esta América será grande en la historia del mundo si aprenden sus hijos a poner el sentimiento de justicia como base de la moral.

Los valores reales—Cultura, Dignidad, Energía—deben ser distinguidos de los valores circunstanciales; así se restablecerá en la nación el equilibrio entre el rango y el mérito.

van, de las que tratan solamente de explotarlo y oprimirlo.

Y lo que hemos dicho lo corroboraron los hechos del domingo; desde muy temprano de la mañana, se notaba movimiento inusitado en toda la ciudad. La Oficina de la Empresa estaba asediada constantemente por gentes que deseaban saber la hora exacta de la llegada de Mr. Hopkins y su comitiva. Desde el día anterior por medio del teléfono de la Empresa, nos comunicamos con el macho quien se encontraba en Orotina, ofreciéndonos hablar de nuevo de Quebrada Honda. Efectivamente en la noche, tuvimos la satisfacción de sostener una larga e interesante conversación con él. Nos comunicó su llegada para el día siguiente, domingo en la mañana. Como a las diez de la mañana telefoneó de Palmares. Veloz corrió la noticia por la ciudad, y aunque se había señalado la una de la tarde como hora de salida para la comitiva que iba a encontrarlo, varios de los amigos impacientes se dirigieron hacia Palmares antes de la hora convenida.

A la 1 p. m. salió el resto; en todos los rostros se reflejaba la alegría y el buen humor; de camino se agregaron varios grupos, ya la cabalgata la componían algo más de cien personas. Poco antes de llegar a Palmares, distinguimos entre una nube de polvo a Mr. Hopkins y sus acompañantes, los vivas atronaron el aire, al par que las cámaras retumbaban también: todos querían obsequiarle alguna cosa; quien un trago, alguien un puro, el otro un cigarro, todos se apuñaban para estrecharle la mano y darle la bienvenida.

Emprendimos el regreso hacia San Ramón, y a su paso salían las gentes de sus viviendas a enviarle un saludo cariñoso; él sonreía complacido y a todos contestaba con la misma satisfacción, los hurras y los vivas se sucedían y de vez en cuando el estampido de la pólvora hacía vibrar los aires.

Un viejecito que cabalgaba a mi lado me decía: ¡Qué cosa! cuando este hombre vino por primera vez a San Ramón, solo, sin amigos, sin familia, no se imaginaba que al cabo de los años,

por medio de su trabajo honrado y su constancia, llegaría a conquistar de tal manera el cariño del pueblo, al extremo de hacerle un recibimiento como este!

Llegamos al alto.

Allí nos esperaba una multitud de gentes. Unos a pie, otros a caballo. En ordenada formación entramos a la ciudad. A todas las puertas y ventanas se asomaban señoras y señoritas, dando con su presencia mayor brillantez y hermosura a la fiesta. Frente a la casa de Mr. Hopkins se aglomeraba una gran multitud, una multitud, como deben ser las multitudes: allí había señoras y señoritas, caballeros de nuestra sociedad, niñas y niños, gente de pueblo de ambos sexos y de todas las edades, algo verdaderamente hermoso y significativo. Todo mundo tenía libre acceso a la casa. A todos se les obsequiaba y agasajaba por igual. Una orquesta compuesta por ocho profesores llenaba el aire con las notas cadenciosas del vals, y las rosas derramaban su fragancia, y las niñas guapas lucían su gracia y su gentileza. Era una mezcla de fiesta típica española con algo de alegría sajona; las banderas de Costa Rica y la americana entrelazadas, significaban en aquel momento el sentimiento de todos los corzones.

Un grupo de amigos íntimos de la casa fué invitado a comer. La orquesta continuó desgranando notas hasta tarde, y la alegría cesó un instante.

A media noche, cuando ya todo era silencio y calma, los empleados de la Empresa hicieron llegar hasta su ventana una magnífica orquesta que rompió el silencio con una música suave y deliciosa.

Salió de San Ramón silenciosamente, sin anunciarlo, sin ofrecer comidas ni banquetes; nadie lo sabía. La ingratitud y la envidia reinaron durante su ausencia. Regresa, y el pueblo en masa le recibe con los brazos abiertos, le festeja, lo vitorea y lo agasaja, demostrando que en ellos, entre los campesinos humildes, de sentimientos puros y de corazón grande, no encuentra eco la ingratitud, ni asiento la envidia.

INFORMACION

—Sabemos que los artículos de PLINIO sobre "Higiene Social" han tenido buena acogida; sus enseñanzas se han divulgado en la escuela y en el púlpito; magnífico, eso estimula a PLINIO, quien se propone extenderse más al respecto y nos encarga hacer presentes sus agradecimientos.

—En los Estados Unidos falleció el señor don Juan Polonio, hermano de nuestro buen amigo don Bartolo, a quien presentamos nuestras muestras de condolencia, por tan infausto suceso.

—También tenemos que dar cuenta del fallecimiento de un niño del Sr. Abelardo Zamora, a quien por segunda vez, en el transcurso de una semana, hirió cruelmente la desgracia. Para el señor Zamora y su señora vaya nuestro pésame.

—De San José vino el Sr. don Arturo García, a quien saludamos.

—Felicitamos cordialmente a nuestros estimados amigos don Abelardo Quesada y doña Esperanza de Quesada, hoy ra-

dicados en Castilla de Santo Domingo de Heredia, por el feliz arribo a su hogar de Chiquitín.

—Se terminó ya la construcción del puente sobre el río La Balsa, en el camino a San Carlos, vía Catarata, puente que era de urgente necesidad. Proyecta ahora el activo Jefe Político, señor Benjamin Salas, recoger todas las piezas del que había en ese lugar, de hierro, que no se había armado porque había venido equivocadamente. Este puente de hierro probablemente se utilizará en el camino que se abrirá a Esparta.

—El domingo pasado regresó a esta ciudad, después de su viaje por los Estados Unidos, don Federico Hopkins, acompañado de los empresarios norte americanos señores Darbee, Suliger y Beames. El martes marcharon todos para San José.

—En esta semana murió un niño del Sr. Rafael Castro. A él y a su señora damos nuestro pésame sentido.

—Doña Matilde de Hernández ha estado algo indispueta. Deseamos que mejore pronto.

La llegada de Mr. Hopkins

Por UN COLABORADOR

El domingo próximo pasado regresó a esta ciudad el conocido y popular empresario don Federico Hopkins, procedente de los Estados Unidos.

Hace cerca de cuatro meses que marchó para la gran república del norte, silenciosamente, sin hacer algarazas de ninguna especie, sin ofrecer siquiera banquetes de despedida; casi ni sus familiares se enteraron de su partida. Salió para los Estados Unidos como quien sale para Palmares.

Luego los desocupados, los ingratos, los murmuradores de oficio y los envidiosos se dieron a la odiosa tarea de propalar toda clase de rumores difamantes acerca de su viaje y de su persona: con la idea seguramente de hacerle el vacío al hombre que tanto ha hecho por el pueblo de San Ramón. Dichosamente ya este pueblo abre los ojos, y distingue bien las personas que merecen su cariño y se estima por los beneficios que de sus empresas deri-

Istria

Fábrica de Jabón
Blanco - Amarillo - Negro
CLASE SUPERIOR

Pedidos: Orlich Hnos. o en la Fábrica a David Mora C.

Tabaco

Para la fábrica de Brevia de esta ciudad
compran:

Orlich Hermanos

Descascaradora de arroz

la más moderna que se conoce acaban de instalar
F. ORLICH y Co. en San Rafael
contando los clientes con patios y aventadora
sin costo adicional

<p>GUILLERMO ZÚÑIGA Carpintería, Funeraria y venta de maderas Precios bajos</p>	<p>JUAN RAFAEL CABALLERO Licores y Pulpería Cantarrana Ultimos precios de plaza</p>
---	--

<p>NO olvide hacer una visita a la fotografía Monge Hnos. El estudio más completo que se ha establecido en esta ciudad. Arte, esmero, buen gusto, etc.</p>	<p>AMADEO CASTRO G. Necesita Ud. remendar su calzado? Ocurra a su taller que se los dejará como nuevos. Al frente de Ramón Morales.</p>
---	--

<p>PANADERÍA "LA JOSEFINA" Desea Ud. comer buen pan...? Cómpralo en la panadería de Juan Brenes, situada en la calle del Tremedal Aseo y buen trato</p>	<p>FRANCISCO SOTO Tiene su Taller de Sastrería contiguo a "La Chispa". Buen gusto y trabajo de lo mejor.</p>
--	---

<p>"LA MAGNOLIA" Refresquería, Cantina, Pastelería y Confituras SURTIDO COMPLETO.</p>	<p>RODOLFO GAMBOA E HIJOS Surtido completo en géneros y abarrotes. Precios sin competencia y buen trato.</p>
---	---

<p>En la platería de LORENZO CARVAJAL M. se compra oro del país con el 4% de premio, y se pagan los soles a un colón.</p>	<p>Luis Fernández R. Abogado y Notario</p>
--	---

TEATRO MINERVA
Centro de reunión de la buena sociedad

Preciosas exhibiciones todos los domingos tarde y noche y los lunes a precios populares. El aparato cinematográfico que proyecta con más claridad y fijeza.

LUZ PROPIA — CORRIENTE DIRECTA

<p>GERARDO VEGA C. Sastrería donde se garantiza todo trabajo, Situada al Sur de la Iglesia, contigua a los Sres. Gamboa e hijos.</p>	<p>ADOLFO VILLALOBOS Barbería en donde se le dá el gusto más exquisito a su numerosa clientela.</p>
---	--

<p>ALEJANDRO PÉREZ Tiene su barbería situada en el lado atrás de la Iglesia Parroquial, donde ofrece satisfacer todos los gustos.</p>	<p>LOSILLA Hnos. Los precios más bajos que hay en plaza se encuentran en su establecimiento de comercio. CANTINA, PULPERÍA Y TIENDA.</p>
--	--

<p>JESÚS MONGE T. San Ramón Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas, situada frente a la plaza nueva.</p>	<p>RODRIGO FLORES Aviso a mi numerosa clientela y público en general, que mi lavandería de sombreros está situada en el Mercado donde ofrezco dejar contentos a todos</p>
--	--

<p>FRANCISCO ARIAS A. Dentista Extracciones sin dolor. Trabajos a precios económicos Frente al Parque</p>	<p>FARMACIA CENTRAL Lic. FAUSTO MONTES DE OCA A. propietario Surtido de drogas y Medicinas de Patente. Todo a precios módicos</p>
--	---

La Explotación Infantil, L. Ferriani
A ¢ 1.50 CADA UNO
en la **PAPLERIA ACOSTA**



CABALLERIZA, bestias de alquiler y servicio de carretón de carga
250 varas al sur del Parque.
VICENTE REYES G.

CECILIO DOBLES
Pesante de Abogado y Notario Público, atenderá a su clientela en esta ciudad todos los días excepto los lunes, que dedicará a sus clientes en Palmares.
Horas de despacho: de 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

G A N G A !!!

Se vende una bonita casa situada cien varas al norte del Teatro Minerva. Muy barata. Dará informes el señor **Buenaventura Méndez** en su establecimiento "La Chispa", que también se vende.

SASTRERIA DE DOLORES VÁSQUEZ

Situada 100 varas al Sur de la Iglesia, donde se atiende toda clase de trabajos.

ORONTES HERNÁNDEZ

En pulpería y abarrotes tengo un surtido grande; y en faquilla, los mejores licores del país, y las copas más grandes.

Quiere Ud. dejar su ropa vieja, nueva? Pásela donde **CELSO CARMONA** quien se hace cargo de dejarla al gusto y satisfacción del cliente. Lo encontrarán 100 varas al Este del Parque, casa de doña Magdalena v. de Quesada.

Los diez mandamientos de higiene que se ostentan en las escuelas suecas

Envío de Plinio.

1. El aire fresco, día y noche, condición necesaria a la salud, es el mejor preservativo contra las enfermedades de los pulmones.
- 2.—El movimiento es la vida. Haced todos los días ejercicios al aire libre, en el trabajo y en el paseo. Este es el contrapeso del trabajo sedentario.
- 3.—Bebed y comed sencillamente y con moderación. Quien prefiere al alcohol, la leche y las frutas, mantiene su salud y aumenta sus capacidades de trabajo y de felicidad.
- 4.—Cuidad inteligentemente la piel: endurecedla contra el frío por lavados cotidianos de agua fría y tomad una vez por semana un baño caliente en toda estación.
- 5.—Los vestidos no deben ser ni demasiado calientes, ni apretados.
- 6.—La habitación debe ser expuesta al sol, seca, espaciosa, limpia, clara, agradable y confortante.
- 7.—Una limpieza rigurosa en todas las cosas: el aire, el alimento, el agua, el pan, los vestidos, la casa, todo ser

- limpio como también lo moral. Esto es el mejor preservativo contra el cólera, tífus y todas las enfermedades contagiosas.
 - 8.—El trabajo regular e intensivo, es el mejor preservativo contra las enfermedades del espíritu y del cuerpo; es la felicidad de la vida y el consuelo en las aficciones.
 - 9.—El hombre no encuentra el reposo y la distracción, después del trabajo, en las fiestas bulliciosas. Las noches son hechas para dormir. Las horas de descanso y los días de fiesta, deben ser dedicados a la familia y a las satisfacciones espirituales.
 - 10.—La primera condición de la buena salud, es una vida fecundada por el trabajo y ennoblecida por las buenas acciones y las alegrías sanas. El deseo de ser un buen miembro de su familia; un buen trabajador en su esfera, un buen ciudadano de su patria, dan a la vida un valor inestimable.
- (Tomado de la Revista NATURA)

MUNICIPALES

La Corporación Municipal de este cantón celebró sesión el día 18 de Marzo, a las cuatro y media de la tarde. Asistieron los regidores Salas, Salazar, Dobles y el Regidor suplente Zúñiga, presidida por el primero, se acordó:

Art. I. Recibida una nota del señor Miguel Campos, manifestando que en vista del juicio establecido contra la Municipalidad por la venta de un derecho de calle situado en el distrito de San Juan, lindante a una finca de su propiedad en el punto denominado "Los Tejares", ruega se derogue ese acuerdo, para lo cual él devuelve la parte de calle que anexó a su finca, esta Corporación acuerda: acceder a lo pedido por el señor Campos, dándole las gracias muy expresivas y ordenar se le devuelvan los diez colones que había dado. Se le dará cuenta al Fiscal para lo que haya lugar en derecho.

Art. II. Se presentó el Síndico del distrito de San Juan, alegando que la composición de una parte de calle urge hacerla antes de que el invierno entre, se acordó: que él en unión del Jefe Político, lleven a la práctica el arreglo del camino citado.

Art. III. Habiendo hecho un estudio sobre la petición del Sr. don Ma-

nuel Hernández, referente a la fabricación de sombreros de pita, se acuerda: pasar a dicho señor una comunicación manifestándole que esta Municipalidad esta dispuesta a discutir el asunto el día que él indique, para lo cual se hará una sesión extraordinaria.

Art. IV. En vista de que la parte occidental de la población carece de agua por defecto de la cañería, se acuerda: dirigir una solicitud al Sr. Ministro de Fomento, a fin de que se sirva enviar un Ingeniero para que estudie una reforma que dé resultados satisfactorios.

Art. V. Habiendo practicado un estudio sobre la solicitud dirigida por vecinos de San Juan y Concepción, en que piden la apertura de una calle, se acordó: acceder a los deseos de esos vecinos si se obtiene que los dueños de las propiedades que han de abrirse cedan gratuitamente las fajas de tierra que se necesitan para la formación de dicha calle.

Art. VI. A moción del Regidor don Alfredo Salazar, se acuerda: comisionar al Jefe Político para que de los fondos comunes si no alcanzan los de caminos se tome para componer las entradas de los distritos al centro de la población.